
Sábado, 1º de abril de 2017   |   Ano XX - Nº 1923   |   R$ 2,50 www.jom.com.br

Registrados 39 casos Registrados 39 casos 
de caxumba na cidadede caxumba na cidade

Página 3Página 3

SUPERMERCADO E FRUTEIRA SÃO LUIZ
Rua Marechal Floriano, 1790 -  55 3312-5700

Não vendemos no atacado. Fotos meramente ilustrativas. Valores expressos em reais. Produtos e ofertas sujeitos a 
disponibilidade do estoque. Salvo erros de impressão. Atendimento de segunda à sábado, das 8 às 20 horas, sem fechar ao 

meio-dia. Entregamos a domicílio. SAC SAC (55) 3312-5700. Aceitamos cartões de crédito sob consulta. sac@fruteirasl.com.br

Ofertas  válidas de 31/3 a 3/4/2017

Aceitamos o cartão Sintriasa (Conveynet)
NÃO VENDEMOS POR ATACADO.

LARANJA SUCO KG

R$ 1 ,99

BATATA BRANCA EMBALADA KG

R$ 0 ,39

LINGUIÇA P/ CHURRASCO LAR KG

R$ 7 ,99

12 UN P/ CLIENTE

CERVEJA BRAHMA CHOPP 
                             473ML

R$ 2 ,38

EMPANADO PERDIGÃO 100G

R$ 0 ,69

CARNE BOVINA CHULETA KG

R$ 15 ,98
REFRIGERANTE SPRITE 2L

R$ 3 ,39
VINHO CHILENO CARTA VIEJA 1L

R$ 19 ,98

FILÉ DE TILÁPIA DIPEFAL 500G

R$ 13 ,99

CARNE BOVINA CAPA DE CONTRA FILÉ KG

R$ 15 ,98

ÇÇÇÇÇÇÇÇÇÇÇÇÇÇ

AÇÚCAR SANTA ISABEL 5KG

R$ 9 ,98

1 UN P/ CLIENTE

Metro² Arquitetura

A parte externa do Colégio Teresa 
Verzeri está recebendo novas cores
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Previsão do Tempo

Fonte: Tempo Agora
Loteria

31/3/2017 - 14h
1° Prêmio -  3.188
2° Prêmio -  9.512
3° Prêmio -  9.485
4° Prêmio -  0.211
5° Prêmio -  3.202
6° Prêmio -  5.598

31/3/2017 - 18h
Até o fechamento 
da edição não havia 
sido divulgado o re-
sultado da extração 
da loteria.

Fases da Lua

SÁB

MÁX.

MÍN.

30°
17°

0 mm

DOM

MÁX.

MÍN.

29°
18°

0 mm

SEG

MÁX.

MÍN.

31°
18°

0 mm

Editorial

História, saúde 
pública, esporte lo-
cal, meio-ambiente 
e política estão entre 
os assuntos em pauta 
na edição deste sába-
do. A revista semanal 
BS Magazine tam-
bém traz um show de 
cobertura social e o 
caderno Viver Bem 
divulga a formas de 
buscar a harmonia 
com a natureza e com 
a saúde. 

Já está em proces-
so de realização um 
projeto de pintura que 
vai colorir os soleis do 
Colégio Teresa Verzeri 
e vai substituir o tradi-
cional marrom da ar-
quitetura, saiba mais 
sobre esta história nas 
páginas de hoje. 

Há um surto de ca-
xumba no município, 
embora não seja con-
siderada uma doença 
perigosa a Secretaria 
Municipal de Saúde 
está trabalhando na 
conscientização sobre 
os cuidados necessá-
rios e fez uma reunião 
com responsáveis por 
instituições de ensino, 
confi ra.

O esporte local não 
é só futebol, um espor-
te que mostra força e 
personalidade no mu-
nicípio é o tênis. Na 
sede campestre do Clu-
be Gaúcho foi realiza-
do um campeonato de 
tênis com ampla parti-
cipação e nas páginas 
de hoje, é possível con-
ferir um resumo deste 
evento esportivo que 
tende a se fi rmar como 
um tradicional torneio 
em Santo Ângelo.

Estas e outras in-
formações na edição 
de hoje. Uma boa lei-
tura e um ótimo fi nal 
de semana.

Retrato cotidiano Notas

Minguante
20/3 a 26/3

Nova
27/3 a 2/4

Preocupado com o fi m da vigência do progra-
ma “Mais Médicos” em Santo Ângelo, o vereador 
Vinícius Makvitz apresentou, na sessão ordinária 
desta semana, dia 27, pedido de informações para 
que a prefeitura comunique sobre a possibilidade 
de renovar o convênio com o Ministério da Saúde 
para manutenção dos médicos cubanos no muni-
cípio.

Vereador defende o 
Programa “Mais Médicos”

Mudança no local de
Pré-Escola da Buriti

Representantes da comunidade do Distrito de 
Buriti estiveram reunidos na manhã da quarta-
-feira, dia 29, com o prefeito em exercício Bru-
no Hesse, solicitando a destinação de uma nova 
sala para a turma da Pré-Escola que atualmente 
funciona em anexo à Escola Estadual de Ensino 
Fundamental Buriti. A solicitação da comitiva é 
para que a turma com 24 alunos volte a ter aulas 
em sala localizada junto à Comunidade Evangéli-
ca Luterana Concórdia de Buriti.

CNEC/IESA formou
77 acadêmicos 

Na noite da quarta-feira, dia 29, 77 acadêmicos 
de seis cursos de graduação da CNEC/IESA cola-
ram grau em gabinete. Acadêmicos de Adminis-
tração, Biomedicina, Ciências Contábeis, Direito, 
Fisioterapia e Pedagogia receberam o diploma de 
graduação.

1ª turma de doutorandos 
em Direito

O Seminário de Integração, realizado nos dias 
27 e 28 de março marcou o início das atividades 
acadêmicas da primeira turma de doutorandos do 
Programa de Pós-Graduação Stricto Sensu da URI 
– Campus de Santo Ângelo.

Venho através deste fazer um agradeci-
mento para o Secretário de Saúde Luiz Carlos 
Cavalheiro, e suas assistentes sociais, Graziela 
do Prado e da Juliana que da atenção especial 
aos postos de saúde. Gostaria também de agra-
decer o presidente do conselho da pessoa com 
defi ciência, Carla Bortolin, que é servidora da 
coordenadoria de saúde do Estado, pela aten-
ção para com a minha pessoa onde precisei e 
fui muito bem atendido por esses anjos da ter-
ra! Quando nós falamos inclusão social falamos 
não somente da pessoa com defi ciência, sendo 
assim somos todos iguais! Obrigado pelo bom 
atendimento prestado com a minha pessoa. 
(Renato de Souza) 

AGRADECIMENTO

Estreia do Elite na 
terceirona  é adiada

 A estreia do Elite Clube Desportivo na Tercei-
rona do Campeonato Gaúcho foi adiada. O clube 
enfrentaria o time B do grêmio neste sábado pela 
primeira rodada da competição, porém na quin-
ta-feira a Federação Gaúcha de Futebol, (FGF), 
confi rmou o adiamento de algumas partidas. A 
necessidade de adiar alguns jogos foi tomada pelo 
fato de que alguns clubes não conseguiram regis-
tar atletas a tempo no BID (Boletim informativo 
diário da CBF). Além disso, algumas equipes apre-
sentavam difi culdade para conseguir transporte 
para os jogos. 

Com a mudança, o Elite deve fazer a estreia na 
competição em casa, diante do Nova Prata. A data 
inicialmente está marcada para a próxima quinta-
-feira, dia 6, mas precisa ser confi rmada pela FGF.

Marcos Demeneghi

Trabalhadores realizaram uma 
manifestação na Esquina Demo-
crática em Santo Ângelo na tar-
de de ontem, dia 31 de março. A 
concentração iniciou a partir da 
17h30min, quando um grupo de 
pessoas liderado por representan-
tes sindicais, declararam por meio 
de cartazes e com o auxílio de um 
carro de som, que não concordam 
com a Reforma da Previdência, Re-
forma Trabalhista e a Tercerização 
Irrestrita, proposta encaminhada 

pelo Governo liderado por Michel 
Temer.

Os manifestantes pediram pu-
blicamente que os deputados que 
representam a região se posicio-
nem a favor dos trabalhadores que 
estão prestes a perderem direitos 
conquistados ao longo da história. 
O ato foi organizado pelo CMPD 
– Comitê Municipal em Defesa da 
Previdência Social e Contra a Reti-
rada de Direitos e organizado com 
o auxílio de dispositivos móveis. 

Manifestação na 
Esquina Democrática 
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Artur
Hamerski

artur.hamerski@hotmail.com

Aportuguesando

A gente, mesmo a estudada, tem às vezes 
dúvidas de coisas bem simples de português. 
Uma dessas dúvidas, por exemplo, está em 
usar ou não vírgula depois da palavra “fa-
vor” e da expressão “por favor”. Ambas têm 
vírgula? Não. Apenas uma – a expressão. 

Clareiem-se as dúvidas da expressão por 
favor com dois exemplos. Primeiro: Por fa-
vor, alcance-me Crime e Castigo. Convêm 
duas clareadas. Uma, a vírgula obrigatória 
depois da expressão por favor. Outra, a ên-
clise obrigatória depois da vírgula porque a 
frase que vem depois é imperativa afirma-
tiva. Todos os casos de imperativos afirm-
ativos têm ênclise – pronomes pessoais 
oblíquos depois dos verbos conjugados. 
Segundo: Por favor, Sérgio Moro, povo e 
país querem ver todos os corruptos na ca-
deia. Vírgula obrigatória posta depois da ex-
pressão por favor. Outra vírgula obrigatória 
está depois de Moro porque Sérgio Moro na 
frase é vocativo. Vocativo exige vírgula.

Posto isso, a palavra “favor” tem as dúvi-
das clareadas a seguir. Favor alcançar-me 
Crime e Castigo. Favor povo e país querem 
ver na cadeia os corruptos. Notam-se nessas 
frases com favor algumas coisas de portu-
guês. Uma, a ausência de verbos nas formas 
imperativas. Duas, subentende-se antes da 
palavra favor outro verbo. Esse outro ver-
bo, aliás, pode deixar de ser subentendido 
e passar a ser explícito, dito. Eis os mesmos 
exemplos acima com outros verbos antes da 
palavra favor: Pede-se o favor de alcançar-
me Crime e Castigo. (Ele) pede o favor de 
alcançar-lhe Crime e Castigo. Pedimos o 
favor de alcançar-nos Crime e Castigo. É 
favor povo e país verem na cadeia todos os 
corruptos. Além dessas, muitas outras for-
mas verbais podem ser usadas: Faça o favor 
de... Queira fazer o favor de... Enfim, favor 
é sintaxe de cortesia e tem como sinônimo 
obséquio.

Assim, cabem, na certa, mais alguns clar-
eamentos. Quanto à expressão por favor, 
essa expressão terá vírgula mesmo quando 
depois dela não houver frase verbal.Três ex-
emplos: Por favor, Crime e Castigo. Por fa-
vor, O Mensageiro de hoje. Por favor, cadeia 
para os corruptos. Quanto à palavra favor, 
sempre sem vírgula, mesmo quando depois 
dela houver apenas nome. Três exemplos: 
Favor cadeia. Favor Lava Jato. Favor Crime 
e Castigo. Por fim, a nova ortografia quer 
destaque de itálico para nomes de livros e 
de jornais. Português, como disciplina, com 
destaque em itálico, pode iniciar por maiús-
cula ou minúscula, Português ou português, 
como também os nomes de livros, Crime e 
Castigo ou Crime e castigo. Esse romance de 
Dostoiévski tem café no bule. Lê-lo só traz 
proveito literário inesquecível. Trouxe-me.

EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Serviço de Assessoria e Consultoria especia-
lizada em atuária. EMPRESA: GESTOR UM CONSUL-
TORIA & AUDITORIA S/C LTDA. VALOR: R$6.000,00 a 
serem pagos em doze parcelas mensais de R$500,00. 
PRAZO: 12 meses a contar de 20 de março de 2017.

RPPS – FABS
MUNICÍPIO DE SANTO ÂNGELO

CidadeCidadeCidade

Vírus de caxumba está 
circulando no Munícipio

Vírus de caxumba está cir-
culando no município e oficial-
mente já foram registrados 39 
casos. A maioria deles em jovens 
na faixa etária de 17 a 25 anos. 
As notificações foram feitas por 
hospitais, postos de saúde e 
consultórios médicos. Os dados 
foram confirmados pela Secre-
taria de Saúde do Município, 
a enfermeira Juliane da Rosa, 
responsável pela Vigilância Epi-
demiológica, afirma que, até o 
momento não há informações 
de complicações e a doença tem 
apresentado um curso benigno, 
deixado o infectado imunizado. 
Deste modo, não há uma políti-
ca pública que seja adotada para 
imunização em massa. 

Representantes da URI –
Universidade Regional Integra-
da, CNEC/IESA, SENAC e 14ª 
CRE – Coordenadoria Regional 
de Educação participaram de 
uma reunião, na qual, foram 
trocadas informações de pre-
venção. Como proporcionar am-
biente arejado em salas de aula 
e incentivo a medidas de higiene 
que possam evitar a contamina-
ção. Na ocasião, a Secretaria de 
Saúde informou a atual situação 
do município e pediu o apoio 
das Instituições na divulgação 
de materiais e campanhas para 
conscientização de métodos 
preventivos à doença.

TRANSMISSÃO
A transmissão se dá pelo 

contato direto com as secre-
ções das vias aéreas superiores 
da pessoa infectada, a partir de 
dois dias antes até nove dias de-
pois do aparecimento dos sinto-
mas. Segundo o Médico Drauzio 
Varela. O período de incubação 
varia de 14 a 25 dias.

Raros são os casos de rein-
fecção pelo vírus da caxumba. 
Em geral, uma vez infectada, a 
pessoa adquire imunidade con-
tra a doença. No entanto, se a 
infecção se manifestou apenas 
de um lado, o outro pode ser 
afetado em outra ocasião.

RECOMENDAÇÕES
Segundo a professora de Bio-

medicina da CNEC/IESA, Ca-
rine Zimmermann, “devemos 
evitar aglomerações de pessoas 
em locais fechados, manter as 
salas de aulas ventiladas e evitar 
o compartilhamento de talheres 
e materiais de higiene pesso-
al, afinal, a doença se propaga 
através da saliva de pessoas in-
fectadas com o vírus. É impor-
tante lembrar também de lavar 
bem as mãos, com álcool em gel 
ou água corrente”, explica. In-
chaço no pescoço, dor embaixo 
da mandíbula (ao mastigar e 
engolir), febre e dores muscula-
res são alguns dos sintomas da 

caxumba. A melhor maneira de 
evitar a caxumba é através da  
vacinação. As pessoas diagnosti-
cadas com a doença, não devem 
comparecer à aula ou ao traba-
lho por no mínimo dez dias, evi-
tando assim a transmissão para 
outras pessoas.

VACINA
A vacina contra a caxumba 

está incluída no Calendário Bá-
sico de Vacinação, em geral está 
associada às vacinas contra sa-
rampo e rubéola, as três juntas 
são chamadas de: tríplice viral; 
que a criança toma quando com-
pleta um ano de idade. O reforço 
é feito com a vacina tetravalente 
(caxumba, sarampo, rubéola e 
varicela) e aplicada, conforme o 
calendário de vacina, quando a 
criança completa um ano e cinco 
meses, ou, entre 4 e 6 anos. 

A Enfermeira Juliane da 
Rosa acredita que durante um 
período de tempo foi utilizada 
a vacina bivalente no calendário 
oficial de vacinas, deste modo, 
quem nasceu em determinado 
período não foi imunizado con-
tra o vírus de caxumba. A enfer-
meira formula a hipótese que 
seriam estas pessoas que estão 
mais suscetíveis neste momen-
to, fato que explicaria a faixa 
etária que está sendo vítima da 
doença. 

Já foram registrados ofi cialmente em Santo Ângelo 39 casos da doença
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História

Projeto de pintura externa do Colégio Teresa Verzeri está em 
andamento. Nesta semana, enquanto a pintura dos muros era 
concluída as paredes já estavam sendo preparadas para receber a tinta

Um antigo conhecido Um antigo conhecido 
com novas corescom novas cores

A parte externa do Colégio Teresa Verzeri está rece-A parte externa do Colégio Teresa Verzeri está rece-
bendo novas cores. A arquitetura do colégio  é caracte-bendo novas cores. A arquitetura do colégio  é caracte-
rizada pelos brises que permitem a incidência indireta rizada pelos brises que permitem a incidência indireta 
de sol nas janelas, o tradicional marrom que cobria de sol nas janelas, o tradicional marrom que cobria 
estas estruturas será substituído por tonalidades que estas estruturas será substituído por tonalidades que 
compõem a logo da Rede Verzeri, amarelo, vermelho compõem a logo da Rede Verzeri, amarelo, vermelho 
e azul. O processo de pintura foi iniciado pelos muros, e azul. O processo de pintura foi iniciado pelos muros, 
e, nesta semana, as paredes da fachada já estão sendo e, nesta semana, as paredes da fachada já estão sendo 
preparadas para receber a nova cobertura de tinta. preparadas para receber a nova cobertura de tinta. 

O prédio está na memória visual dos moradores O prédio está na memória visual dos moradores 
locais e pode ser considerado uma referência arquite-locais e pode ser considerado uma referência arquite-
tônica de Santo Ângelo. O projeto de pintura foi reali-tônica de Santo Ângelo. O projeto de pintura foi reali-
zado por Mariane Limberger e Jonas Morschheiser da zado por Mariane Limberger e Jonas Morschheiser da 
Metro² Arquitetura. Mariane é ex-aluna do Verzeri e Metro² Arquitetura. Mariane é ex-aluna do Verzeri e 
confessou ser muito gratifi cante retornar a casa como confessou ser muito gratifi cante retornar a casa como 
uma arquiteta, contribuindo com a instituição que fez uma arquiteta, contribuindo com a instituição que fez 
parte de sua vida.  parte de sua vida.  

A arquitetura do colégio, do modo que conhecemos A arquitetura do colégio, do modo que conhecemos 
atualmente, foi completa na década de 70. Naqueles atualmente, foi completa na década de 70. Naqueles 
anos foi necessário o reforço das estruturas de funda-anos foi necessário o reforço das estruturas de funda-

ção, sapatas, foram feitas e vigas erguidas, entrelaçan-ção, sapatas, foram feitas e vigas erguidas, entrelaçan-
do todas as paredes, formando uma espécie de esque-do todas as paredes, formando uma espécie de esque-
leto estrutural. Nas vigas foram fi xadas os brise-soleils leto estrutural. Nas vigas foram fi xadas os brise-soleils 
(tradução literal do francês: quebra-sol) reforçando o (tradução literal do francês: quebra-sol) reforçando o 
tom de originalidade do prédio, e, consequentemente tom de originalidade do prédio, e, consequentemente 
passou a formar uma referência visual e cultural. passou a formar uma referência visual e cultural. 

A Diretora Maria do Carmo Uggeri, explica que, A Diretora Maria do Carmo Uggeri, explica que, 
antes de qualquer coisa, a pintura é um processo ne-antes de qualquer coisa, a pintura é um processo ne-
cessário de conservação do patrimônio, deste modo, cessário de conservação do patrimônio, deste modo, 
foi idealizado um projeto que transferisse para a fa-foi idealizado um projeto que transferisse para a fa-
chada do prédio a alegria da escola. A dupla de arqui-chada do prédio a alegria da escola. A dupla de arqui-
tetos manteve nuances de cinza na base das paredes tetos manteve nuances de cinza na base das paredes 
para que o colorido que compõem a cartela de cores para que o colorido que compõem a cartela de cores 
da Rede Verzeri tenha destaque e mais identidade da Rede Verzeri tenha destaque e mais identidade 
com todos que convivem naquele espaço. O projeto de com todos que convivem naquele espaço. O projeto de 
pintura foi aprovado elogiado pelas Irmãs, pela dire-pintura foi aprovado elogiado pelas Irmãs, pela dire-
ção do Colégio e aprovado pela associação de pais. ção do Colégio e aprovado pela associação de pais. 

O Colégio Teresa Verzeri completa 85 anos em 2017, O Colégio Teresa Verzeri completa 85 anos em 2017, 
no ano de 1932 e constituiu a segunda escola da Congre-no ano de 1932 e constituiu a segunda escola da Congre-
gação no Brasil, um ano antes em 1931, foi inaugurada a gação no Brasil, um ano antes em 1931, foi inaugurada a 

primeira escola da congregação em Três de Maio. primeira escola da congregação em Três de Maio. 

A CAPELA A CAPELA 
A Capela da escola é uma referência histórica e pa-A Capela da escola é uma referência histórica e pa-

trimônio cultural do Município, ela recebe visitantes de trimônio cultural do Município, ela recebe visitantes de 
todo o Estado e foi a materialização de um “sonho” de todo o Estado e foi a materialização de um “sonho” de 
Madre Catarina Lépori, que veio da Itália para o Brasil Madre Catarina Lépori, que veio da Itália para o Brasil 
na segunda expedição de Missionárias. A arquitetura na segunda expedição de Missionárias. A arquitetura 
foi inspirada na   Capela São Francisco de Assis, cons-foi inspirada na   Capela São Francisco de Assis, cons-
truída no subúrbio do Rio de Janeiro. truída no subúrbio do Rio de Janeiro. 

A Capela do Verzeri foi inaugurada em 2 de março A Capela do Verzeri foi inaugurada em 2 de março 
de 1954 é ornamentada com pinturas do Italiano (Ber-de 1954 é ornamentada com pinturas do Italiano (Ber-
gamo) Emilio Sessa. Considerado um muralista ativo gamo) Emilio Sessa. Considerado um muralista ativo 
no Rio Grande do Sul que veio para o Brasil no ano de no Rio Grande do Sul que veio para o Brasil no ano de 
1948, aprendiz de Aldo Locatelli participou, como as-1948, aprendiz de Aldo Locatelli participou, como as-
sistente das pinturas presentes no Aeroporto Salgado sistente das pinturas presentes no Aeroporto Salgado 
Filho e do Palácio Piratini. Sessa dedicou-se à pintura Filho e do Palácio Piratini. Sessa dedicou-se à pintura 
sacra, deixando murais em várias igrejas do estado. As sacra, deixando murais em várias igrejas do estado. As 
pinturas da capela do Colégio Tereza Verzeri é uma das pinturas da capela do Colégio Tereza Verzeri é uma das 
referências mais importantes de sua obra no Brasil, a referências mais importantes de sua obra no Brasil, a 
capela possui pintura em todas as paredes e teto.capela possui pintura em todas as paredes e teto.

O projeto de restauro da Capela do Colégio Teresa 
Verzeri continua em processo de elaboração. A equipe 
encarregada cumpriu mais uma etapa de levantamen-
tos, a fi m de, concluir a descrição técnica que constará 
no projeto que será envio ao Ministério da Cultura. O 
projeto contempla reparos na estrutura física da Capela, 
restauração de rachaduras internas, restauro das obras 
artísticas do pintor italiano Emílio Sessa (1953/54), das 
esculturas, bancos e confessionários, parque, entre ou-
tros pertences do patrimônio. A Coordenação do pro-
jeto está com a produtora cultural, Odila Motta - MK 
Produções Culturais Ltda, que juntamente com os Ar-
quitetos, Mariane Limberger e Jonas Morschheiser, da 
Metro² Arquitetura, Engenheiro Humberto Schmelling 
Marques, da Engemax, da Restauradora, Naida Maria 
Correa e da Arquiteta Marina Correa, da Restauratus de 
Porto Alegre. Ainda deverá integrar o grupo de técnicos, 
mas um profi ssional na área de restauros. Além destes 
profi ssionais, uma equipe do Instituto Emílio Sessa tam-
bém estão engajados no processo.

Imagem do projeto renderizado da fachada com as novas cores do Colégio Teresa Verzeri

Capela Teresa Verzeri em celebração realizada no dia dos avós. Crianças e familias presentes em julho de 2016 

Marcos Demeneghi
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Meio ambiente 

Em uma audiência pública a ARFOM – Associação de 
refl orestamento buscou entendimento para a retomada de 

um convênio em que produziria mudas para refl orestamento 
e receberia incentivo de verba pública

Associação de 
refl orestamento 

quer apoio público

A diretoria da ARFOM - Associa-
ção de Reflorestamento já estabele-
ceu uma parceria privada e espera 
retomar um convênio com a prefei-
tura para produzir mudas de árvo-
res destinadas ao reflorestamento. 
A ARFOM completará 27 anos em 
2017, usa uma área de 14 ha que é 
do IBAMA, e, em contrapartida, tem 
a missão de incentivar o plantio de 
árvores em áreas desmatadas e ao 
mesmo tempo em propriedades que 
consomem madeira. Em março des-
te ano, foi discutida a retomada de 
um convênio, no qual a associação 
receberia recursos públicos e pro-
duziria mudas de eucalipto para 
doar a Secretaria de Agricultura. 

A Administração demonstrou 
interesse em retomar o convênio, 
no entanto, considera interessan-
te para a população, que a ARFOM 
contribua com mudas de flores or-
namentais ao município. Plantas 
que seriam usadas pela Secretaria 
do Meio Ambiente no embeleza-
mento de canteiros das avenidas, 
praças da cidade e nos trevos de 
acesso. 

Segundo a diretoria da ARFOM, 
desde a sua fundação, em 1990,  já 
repassou mais de 1,1 milhão de mu-
das às propriedades rurais familia-
res de santo Ângelo. Cerca de 2 ha da 
área do IBAMA utilizada pela asso-
ciação, foi cedido para um empresa 
privada que comercializa mudadas 
ornamentais, em contrapartida esta 
empresa deve fornecer uma parte da 
produção para a Associação realizar 
projetos sociais de reflorestamento. 

A ARFOM
Associação de Reflorestamento é 

uma entidade civil, sem fins lucrati-

vos, sediada na cidade de Santo Ân-
gelo. Foi fundada em 25 de julho de 
1990. Nasceu da ideia de criar uma 
parceria entre consumidores de ma-
deira (lenha e toras) e agricultores, 
para assim promover o refloresta-
mento. 

Área produtiva com 2,3 hecta-
res - representada pela área ocu-
pada pelas estufas, canteiros e 
instalações; Área de serviços - es-
tradas e caminhos internos com 
2,8 ha;Reflorestamento de pinus - 
esta área compreende aproximada-
mente 9,0 ha;Infraestrutura - Três 
galpões com 410 m2 de área cons-
truída e mais uma casa de madeira 
com 96 m2, residência do casal de 
viveiristas;Tem 08 estufas cobertas 
com filme transparente e 02 estufas 
cobertas com tela de sombrite;Dois 
poços tubulares profundos. Um 
deles em funcionamento e o outro 
poço de maior profundidade está 
apenas perfurado.

Marcos Demeneghi

O TÚNEL VERDE

A EFLEX - Estação Florestal e Experimental do IBAMA em Santo Ângelo possui uma área de 14 
ha. Este patrimônio da União atualmente está sendo administrado pela ARFOM - Associação de 
Refl orestamento de Santo Ângelo, que usa aprcerias público/privadas para manter a área ativa.

O Viveiro Florestal está localizado na rodovia ERS 344 a 11 Km da cidade de Santo Ângelo

Marcos Demeneghi

Um dos projetos conhecidos da ARFOM é o Túnel Verde que margeia a estrada 
de acesso ao Distrito do Rincão do Sossego. Iniciado no ano 2000, o plantio de 
árvores neste trajeto pretende criar um local de lazer para realização de cavalgadas, 
ciclismo, caminhadas, rústicas e até de turismo ecológico, tendo em vista o efeito 
que as árvores produzem na relação com os humanos e com o ecossistema do 
planeta. 

No ano passado foram plantadas 180 mudas de grade porte, com 
aproximadamente três anos, no entanto, estas mudas foram doadas pela 
Secretaria do Meio Ambiente, que também ajudou no transplante das mudas com 
o auxílio de alunos do Colégio Pedro II, a Secretaria da Agricultura, Emater, Rotary 
Cruz de Lorena, Conselho Municipal de Defesa do Meio Ambiente, Sindicato dos 
Trabalhadores Rurais e Comitê da Bacia Hidrográfi ca do Rio Ijuí.

DIRETORIA 2017/18
DA ARFOM

Vice-Presidente 
Rogério Guiomar Auler

1ª Secretário 
Álvaro Uggeri Rodrigues

2º Secretário 
Amando Dalla Rosa

1º Secretário 
Dailton Rogério Tisott

2º Secretário 
Elso Luis Everling
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Divulgação / Câmara de Vereadores

O Poder Legislativo de San-
to Ângelo aprovou, por unani-
midade, a inclusão da campa-
nha “Quebrando o Silêncio”, no 
calendário oficial de eventos de 
Santo Ângelo. 

O projeto é de autoria do 
Presidente da Câmara, verea-
dor Adolar Queiroz, e tem o ob-
jetivo de combater e prevenir o 
abuso e a violência doméstica.

A campanha é desenvolvida 
desde o ano de 2002 em oito 
países da América do Sul (Bra-
sil, Argentina, Bolívia, Chile, 
Equador, Paraguai, Peru e Uru-
guai) pela Igreja Adventista do 
Sétimo Dia. Conforme explicou 
o Diretor do Colégio Adventista 
de Santo Ângelo, David Eucli-

des Martins, atividades infor-
mativas e de conscientização 
são realizadas durante todo o 
ano e envolvem os diversos seg-
mentos da comunidade. 

De acordo com a coordena-
dora regional do projeto, Mi-
riam Jacinto, uma das princi-
pais ações da campanha ocorre 
sempre no quarto sábado do 
mês de agosto, quando são re-
alizadas manifestações em di-
versas cidades da América do 
Sul.

Com a aprovação do Projeto 
na Câmara, a partir deste ano, 
a Campanha “Quebrando o Si-
lêncio” será realizada em Santo 
Ângelo como um evento oficial 
da cidade. 

Em plenário, o Chefe do Le-
gislativo agradeceu o apoio dos 
demais vereadores e explicou 
que a iniciativa visa conscien-
tizar a população em geral, em 
particular as crianças, mulhe-
res e idosos sobre a importân-
cia de pôr um basta à violência, 
através da orientação e do res-
gate de valores.

 “Temos a obrigação de 
apoiar essa ações que ajudam 
diretamente toda a sociedade. 

Oferecer orientação às víti-
mas de violência e, ainda, tra-
balhar pela prevenção desta 
problemática é de extrema im-
portância pra a construção de 
uma sociedade melhor”, finali-
zou Queiroz.

Campanha que tem como objetivo de combater a violência doméstica
foi inserida no calendário Ofi cial de Eventos do Município

Matéria foi apresentada pelo Presidente   do Legislativo durantre sessão solene

Eventos

Final de semana de Quermesse

O Brique da Praça deste domingo terá no es-
paço cultura, Show das Onze a presença do mú-
sico santo-angelense Luigi Madrassi, voz, violão 
e harmônica. 

 Madrassi apresenta um repertório contem-
porâneo e será o destaque na primeira edição do 
Brique no Mês de Abril.

O evento acontece tradicionalmente todos os 
domingos na Praça Leônidas Ribas e é realizado 
desde o ano de 1991. 

Além da presença do músico, o Brique contará 
com os tradicionais expositores e proporcionará 
a integração da comunidade santo-angelense na 
manha de domingo. 

 “Quebrando o Silêncio” 

Brique da Praça terá show de Luigi Madrassi

Brique da Praça reune famílias e a comunidade em geral
todos os domingos na Praça Leônidas Ribas

Este fi nal de semana será marcado pela pri-
meira quermesse do ano no Largo da Catedral 
Angelopolitana. O evento tem início neste  sába-
do e segue durante o domingo. 

A quermesse é promovida pela Paróquia Anjo 
da Guarda, que disponibiliza para a comunidadec 
carne de porco assada, galetos, pasteis, sonhos, 
batata doce caramelizada, polenta frita em ter 
outros. 

O coordenador da Paróquia Santo Anjo da 
Guarda, Sérgio Secchi e o pároco Pe. Rosalvo 
Frey convidam toda a população para prestigiar 
o evento.

Evento organizado pela Paróquia Anjo da Guarda será realizado 
no Largo da Catedral Angelopolitana

Arquivo JOM

Arquivo JOM

COMUDE
Conselho Municipal de
Desenvolvimento Santo Ângelo/RS 

EDITAL Nº 001/2017/COMUDE
Edital de Convocação para Eleição

da Diretoria Executiva

O Presidente do Conselho Municipal de Desenvolvi-
mento – COMUDE, no uso de suas atribuições que 
lhe confere a Lei Municipal nº 3.251 de 31 de Março 
de 2009, e seu Estatuto, torna público o presente 
edital e convoca os Conselheiros do Conselho para 
reunião Ordinária, a realizar-se no dia 13 de Abril de 
2017, às 14 horas junto ao auditório dos Conselhos 
Municipais, com a finalidade de realizar a eleição 
dos membros da Diretoria Executiva do COMUDE, 
para mandato de dois anos. 
1. Da Diretoria Executiva:
1.1. A escolha dos membros da diretoria executiva 
se dará de acordo com o Artigo 14 e 16 da Lei Muni-
cipal nº 3.251/2009 e Artigo 15 do Estatuto;
1.2. A diretoria deverá ser composta por membros 
do COMUDE, da seguinte forma: Presidente, Vice-
-Presidente, Tesoureiro, 1º Tesoureiro, Secretário, 
1º Secretário.
2. Da Comissão Eleitoral:
2.1. A Comissão Eleitoral será composta por três 
membros representantes do COMUDE, escolhidos 
em assembleia do Conselho, para acompanhar o 
processo eleitoral;
3. Das Inscrições:
3.1. As inscrições deverão ser feitas através de re-
querimento ao presidente do COMUDE e por cha-
pas composta dos seguintes membros, de acordo 
com o item 1.2;
3.2. As inscrições deverão ser protocoladas junto 
a Sede dos Conselhos Municipais, até o dia 11 de 
Abril de 2017 (terça-feira) às 16h30min;
4. Da Eleição:
4.1. A Eleição dos membros da diretoria executiva 
será eleita dentre os integrantes representantes do 
Conselho, por voto secreto, e será realizada no dia 
13 de Abril de 2017, junto ao auditório da Sede dos 
Conselhos Municipais, às 14 horas;
5. O presente edital entra em vigor na data de sua 
publicação.
Santo Ângelo (RS), 31 de Março de 2017.

Diomar Lino Formenton
Presidente

Estado do Rio Grande do Sul
Prefeitura Municipal de Santo Ângelo

EXTRATO DE JULGAMENTO
- Extrato de Julgamento do Edital de Pregão Pre-
sencial nº. 015/2017; Objeto: Registro de desinseti-
zação e desratização. Contratada: DETETIZADORA 
BEM SERVIR LTDA - ME; Valor Item 01: R$ 0,90 
(noventa centavos), Item 02 R$ 0,14 (quatorze cen-
tavos). 

EXTRATO DE CONTRATO
- Extrato do Contrato 003/2017 – Dipensa de Li-
citação 009/2017 – Objeto: Locação de estação de 
tratamento de agua; Contratada: ARTIBRAS SANE-
AMENTO E ENGENHARIA EIRELI; Valor: R$ 330,00 
mensais; Prazo: 06 meses a contar de 01/02/2017.
- Extrato do Contrato 009/2017 – Dispensa de Li-
citação 017/2017 – Objeto: Locação de Imóvel (alu-
guel social); Locadora: MARIZA SIEPALSKI MAR-
CIANO; valor: R$ 230,00; Prazo: 06 meses a contar 
de 21/03/2017.
- Extrato do Contrato 69/2017 do Edital de Dis-
pensa de Licitação 021/2017 – Objeto: Locação de 
imóvel para ser usado por setores administrativo da 
Prefeitura Municipal de Santo Ângelo; Locador: LUIZ 
CARLOS TUMELERO EIRELI; Valor: R$ 12.000,00; 
Prazo: 12 meses a contar de 31/03/2017.

EXTRATO DE ADITIVO
- Extrato do 5º. Aditivo a Contrato de Locação 
de Imóvel (CONDICA) – Objeto: Prorrogação e 
Reajuste; Locador: José Duarte Mello; Valor: R$ 
1.752,82; Prazo: 12 meses a contar de 16/02/2017. 
- Extrato do 10º. Aditivo ao Contrato de Loca-
ção de Imóvel (Junta Militar) – Objeto: Prorroga-
ção e Reajuste; Locadores: JOCELITO ZBORO-
WSKI e CARMEN NYARI ZBOROWSKI; Valor: R$ 
1.256,57; Prazo: 06 meses a contar de 01/01/2017 
até 30/06/2017.

Jacques Gonçalves Barbosa
Prefeito
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Saúde pública

1º Azanella Open de 
Tênis reuniu 115 atletas

 Evento aconteceu no último fi nal de semana no Clube Gaúcho
O Clube Gaúcho sediou nos 

últimos dias 24, 25 e 26 de mar-
ço a primeira edição do Torneio 
Azanella Open de Tênis, simples 
e duplas. O evento esportivo mo-
vimentou tenistas locais, regionais 
e também da Argentina, reunindo 
mais de 115 competidores durante 
os três dias de torneio.  

Segundo o diretor de tênis do 
Clube Gaúcho, Afonso Freitas, o 
evento esportivo foi considerado 
um sucesso. Além disso, a compe-
tição, que lotou a Sede Campestre 
do Clube, proporcionou a inte-
gração entre famílias, tenistas e 
a comunidade que prestigiaram o 
evento.

As partidas foram divididas nas 
categorias simples (1ª, 2ª, 4ª clas-
ses) sênior e feminino, além de du-
plas (1ª, 2ª, 3ª classes) iniciantes.  
Os organizadores já estão plane-
jando a segunda edição do torneio, 
que inclusive será incluída no cro-
nograma oficial de atividades do 
Clube Gaúcho. O 1º Azanella Open 
de Tenis teve o apoio da Azanella, 
Danone, Divine, Santa Massa, 
Tchê, Missioprev, Clínica Fisio-
center e Unicred.

RESULTADOS

CAMPEÕES SIMPLES
PRIMEIRA CLASSE

Campeão - Gabriel Gerhardt (Santo Cristo)
Vice - Jeber Ammar (Ijuí)

SEGUNDA CLASSE
Campeão-Rafael Finger (Santo Ângelo)

Vice - Laurício Dill (Santo Ângelo)
TERCEIRA CLASSE

Campeão -Diovanni Mattos (São Luís Gonzaga)
Vice - Henrique Bortolli (Santa Rosa)

QUARTA CLASSE
Campeão - Gerardo Koropeski (Argentina)

Vice - Marcel Uggeri (Santo Ângelo)
50 ANOS

Campeão - Márcio Carrion (Santo Ângelo)
Vice - Piti Werle(São Luís Gonzaga)

CAMPEÕES DUPLAS
PRIMEIRA CLASSE

Campeões - Gabriel Gerhardt /Marcos Wendland.(Santa Rosa)
Vice - Thiago Oliveira /William Amaro.(Santo Ângelo)

SEGUNDA CLASSE
Campeões - Piti Werle / Leonardo Cabrera  (São Luís Gonzaga)

Vice -Rafael Moreno/Renato Perim (Santo Ângelo)
TERCEIRA CLASSE

Campeões -Laerte da Costa/Luis Fucks (Giruá)
Vice - Rogério Medeiros /José Bastos (Santo Ângelo)

Divulgação

Diretor de Tênis do Clube Gaúcho Afonso Freitas Professor 
de Tênis do Clube Gaúcho Auri Oliveira Rolf Muner 

Entregando Troféu especial de Agradecimento ao Sr. Alcione 
Luís Zanella Patrocinador do Torneio

Campeão da Primeira Classe, Gabriel Gerhardt (Santo Cristo) e o 
vice, Jeber Ammar (Ijuí) recebendo a premiação de Rolf Muner

Alcione Luís Zanella e Bruno Assis fi zeram a entrega dos 
Troféus para a Dupla Rafael Moreno /Renato Perim
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Aniversário de 15 anos da Asaf terá 
show humorístico com Beto Pires

O evento acontece no próximo dia 8, no GDF Os Farroupilhas e será realizado em parceria com o Sesc

Shows de Beto Pires mesclam humor, música e interatividade

Divulgação

No próximo sábado, dia 08 de abril, a direção da 
Associação Santo Ângelo de Futsal (Asaf), em par-
ceria com o Sesc, estará realizando um jantar come-
morativo ao aniversário de 15 anos da associação.

O evento será realizado no GDF Os Farroupilhas, 
a partir das 20h30min e além do jantar terá como 
atração o show do artista humorístico Beto Pires. 

O artista utiliza-se de um repertório seleciona-
do que vai de música popular brasileira até canções 
gaúchas, sertanejos, chorinhos e muitos outros gê-
neros. Aliado ao seu talento musical apresenta seu 
espetáculo com muita interatividade com o público. 

Os seus shows mesclam humor, música e inte-
ratividade, alcançando uma plateia que canta , ri e 
se emociona ao recordar músicas que estarão eter-
namente gravadas em suas melhores lembranças. A 
direção da Asaf informa que os cartões estarão sen-
do vendidos nos seguintes locais: Restaurante Qui-
ck, Posto Tiarajú e JR Auto Peças pelo valor de R$ 
35,00.

AMISTOSO CATEGORIA ADULTO
ASAF SERÁ NESTE DOMINGO

 Neste domingo, dia 2, estará sendo realizado ou-
tro amistoso da categoria adulta da Asaf. A partida 
será no Ginásio Marcelo Mioso com início previsto 
para as 16hs, contra a equipe de Coronel Barros e 
terá entrada gratuita.


